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致：兩項根據《定額罰款(交通違例事項)條例》及《定額罰款(刑

事訴訟)條例》提出的擬議決議案小組委員會委員 

 

 

強烈要求立法會否決政府提出 

調高與交通擠塞相關罪行的定額罰款之決議 
 

  儘管立法會交通事務委員會在 2016 年 1 月 5 日已經通過「委員會反對政府在

未解決車位錯配，執法乏力的情況下，增加違例泊車罰款」之動議，可是運輸當

局似乎心有不甘，挾著「先審議後訂立的程序」，試圖再次強闖立法會和要求內

務委員會通過與交通擠塞相關罪行之定額罰款大幅調高 50%的決議。對此，本會

（汽車交通運輸業總工會）十分希望各位議員看清運輸當局的理據匱乏之處，以

及體恤職業司機的苦況，否決這項決議！ 

  其實，本會在政府於 2015 年提出大幅度增加定額罰款的建議時，已經舉行抗

議行動和提出多項反對的理由。主要原因在於： 

 職業司機，尤其是的士、小巴和貨車司機在過往多年裡都受制於行業的陋習，

不但要以租車/買車的方式來自負盈虧地謀生，而且難以得到合理的僱傭關

係，使他們難以得到《勞工法例》的保障。不僅如此，在政府交通政策失當、

行業營運環境轉差、業界出現惡性競爭等因素的影響下，前線司機也陷入收

入不斷減少的困境。在這種情況下，司機在政府大幅調高定額罰款後，一旦

遭到執法人員控以相關罪行的話，他們一天至兩天的收入便會化為烏有，結

果嚴重影響生計。 

 運輸及房屋局局長曾公開表示，政府調高定額罰款是基於過往 20 年裡沒有作

出調整，因此決定根據綜合消費物價指數的增幅來調高數額，以維持阻嚇作

用。可是，對於職業司機來說，他們過往 20 年裡的收入並沒有因為社會經濟
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的變化而有所增加，甚至部份司機遇到收入減少的問題，故認為政府只是使

用冰冷的數據，根本沒有體恤他們的實際處境和一味加重他們的營運負擔。 

 儘管運輸當局在提交給立法會的討論文件中沒有提及如何處理干犯《道路交

通條例》（374 章）及其附屬法例所規管的交通罪行的罰款安排，但是很多司

機認為，運輸當局在立法會同意政府調高定額罰款的建議後，一定會提高第

240 章訂明的交通罪行定額罰款。屆時，廣大職業司機便要面對更多和更高

的罰款，使他們要面對更為沉重的壓力。在這種情況下，司機們都要求運輸

當局擱置提高定額罰款的建議。 

 職業司機對調高定額罰款還有一項不滿的是，在他們的收入水平多年來無法

得到改善下，當政府大幅提高定額罰款後，使他們一旦遭到執法人員檢控，

往往要比其他社會人士付出更高昂的代價，無形中使他們的收入更形微薄。

可是，在日常運作中，司機們往往會看到一些財大氣粗的私家車主為了個人

的方便而無懼定額罰款，使不少地區的交通擠塞問題無法得到解決。在這種

情況下，司機們往往感到政府提高定額罰款的做法只是殃及池魚，因此產生

不滿和抗拒的情緒。 

 從行業發展的角度來說，由於收入低、負擔重、壓力大和前景差等多項不利

因素多年來一直困擾著職業司機，因而難以吸引年青人加入。在這種情況下，

倘若運輸當局執意增加各項定額罰款，那麼更會嚇怕年青人，使整個行業的

人力資源更形老齡化和無以為繼。從長遠角度來說，這必然無助於提升交通

運輸行業的服務質素。 

 除了上述原因外，運輸當局多年來都著眼於使用處罰司機的手法來解決道路

交通方面的問題，而沒有認為地檢視和解決構成道路擠塞的問題。對此，本

會認為造成交通擠塞的主要原因是運輸當局未能有效地控制私家車的增長速

度。事實上，在過去十年間，私家車的數量已經增加約 40%。然而，對於的

士和小巴等公共交通工具來說，在政府長期沒有增發牌照下，其數量一直維

持零增長，因此把導致交通擠塞的責任推到職業司機身上是十分不公平的。 

 由於本港現時只有不足 40 萬個住宅泊車位，根本無法滿足整體接近 48 萬輛
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領牌私家車的需要。在一些繁忙的工商業地區，泊車位問題的嚴重性會更加

凸顯出來，如中環的雪廠街、畢打街、遮打道和美利道的交通情況等便是一

些十分明顯的例子。這不但導致交通擠塞問題無法得到解決，也給職業司機

的營運帶來諸多不便。 

 在日常運作中，職業司機也經常發現道路設計存在著不少問題，使他們很容

易會跌入交通陷阱內，並遭到執法人員的檢控。舉例來說，當車輛從菲林明

道左轉進入灣仔道時，由於道路上由雙線變成單線行車，再加上灣仔道設有

一個交通燈號，使司機很容易便會遇到非法進入黃格的問題。對此，雖然工

會已經多年向有關政府部門反映意見，但是這個問題一直未能有效得到解決。 

  對於上述問題，雖然政府在近年加大執法的力度來試圖舒緩交通擠塞的問

題，如政府在 2010 年發出 75 萬張告票；2014 年發出 100 多萬張告票；在 2016 年

進行 4 次全港性執法行動的「重點交通執法項目」中，總共發出近 15 萬張定額

罰款通知書及將 54 部車輛拖走；在 2017 年 1 月的執法行動中，共發出超過 39,000

張定額罰款通知書及將 28 部車輛拖走，但是交通擠塞問題的嚴重性依然如故，

因此本會要求運輸當局先從源頭上解決道路設計和配套的問題，同時加強道路疏

導措施，然後再行探討是否推行增加定額罰款的建議。 

  如對上述意見有進一步查詢的話，敬請致電 2519-0110 與本會主席陳兆華先

生或的士司機分會副主任勞士正先生聯絡。耑此，專祝 

台安 

 

 

 

 

 

 

          汽車交通運輸業總工會 
             5-5-2017 
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